

Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus
Director General, Organización Mundial de la Salud

Informe 2024 sobre el Grupo de Trabajo OMS-Sociedad Civil para promover la acción sobre el clima y Salud

febrero 2025

Estimado Director General, Dr. Tedros,

Al iniciar su séptimo año de consolidación y habilitación de la colaboración formal entre la OMS y la sociedad civil sanitaria para abordar el desafío del cambio climático y su impacto en la salud de las personas, el Grupo de Trabajo OMS-Sociedad Civil para promover la acción sobre el clima y la salud se complace en informar sobre nuestras actividades y logros en 2024.

En primer lugar, nos gustaría celebrar con usted la adopción de una nueva [resolución sobre el cambio climático y la salud](#) de la Asamblea Mundial de la Salud en la WHA77, con un rotundo 37 Estados Miembros copatrocinando la resolución. Nos gustaría felicitar a la OMS por dar prioridad al cambio climático en su [Decimocuarto Programa General de Trabajo](#) y apreciar el [Mesa Redonda Estratégica "Cambio climático y salud: una visión global para la acción conjunta"](#) durante la Asamblea, y compromiso con las sesiones de Bonn de la CMNUCC y en la COP29. Este liderazgo de la OMS, combinado con una sólida participación de los Estados Miembros y un diálogo con la sociedad civil, sienta las bases para un trabajo más ambicioso en materia de clima y salud en el futuro..

El Grupo de Trabajo (GT) OMS-Sociedad Civil se creó en 2019 en respuesta a su solicitud durante la COP23 en Bonn. Está co-convocado por la OMS y la Alianza Mundial para el Clima y la Salud (GCHA), y copresidido por el Subdirector General de la OMS, Dr. Ailan Li, Poblaciones más Saludables, y la directora ejecutiva de GCHA, Dra. Jeni Miller. El Grupo de Trabajo sirve como estructura formal para apoyar la colaboración entre la OMS y la sociedad civil sanitaria, aumentando poderosamente nuestro impacto conjunto en la toma de decisiones climáticas para proteger la salud, así como en la integración de la atención al cambio climático en la toma de decisiones sanitarias.

El trabajo sobre la resolución climática de la Asamblea Mundial de la Salud recibió impulso de la [COP28 Declaración de los EAU sobre el clima y la salud](#), respaldado por 151 países. Tenemos la impresión de que el trabajo de desarrollo de la resolución de la Asamblea Mundial de la Salud motivó conversaciones dentro de los gobiernos, entre los ministerios de salud y otros sectores, estableciendo precisamente el tipo de compromiso conjunto e interdisciplinario sobre el clima y la salud esencial para lograr un planeta seguro y saludable para todos.

Los miembros del Grupo de Trabajo están orgullosos de haber catalizado la resolución, después de enterarse por la OMS de que la resolución climática anterior databa de 2008. Hemos ampliado su adopción y contribuido a las consultas sobre el Plan de Acción Mundial para su implementación. Apreciamos profundamente el liderazgo de la OMS y la colaboración continua entre la OMS y la sociedad civil que contribuyó a estos resultados.

Adicional 2024 Logros

- **Aportaciones tempranas sobre la OMS [Informe Especial para COP29 sobre Cambio Climático y Salud](#):** El Grupo de Trabajo brindó aportes al Informe Especial de la COP29 de la OMS y los miembros también participaron en consultas públicas posteriores. Los miembros también ayudaron a ampliar y difundir el informe tras su lanzamiento.
- **Coordinación de las Recomendaciones de políticas hacia la COP 29 liderada por GCHA , que complementa el Informe especial de la COP29 de la OMS:** Informadas y complementarias del Informe Especial de la COP29 de la OMS, las Recomendaciones de Políticas de este año fueron respaldadas por más de 100 organizaciones destacadas de salud y clima, e incluyen aportes detallados adaptados a diversas corrientes de negociación de la COP, para guiar a los negociadores sobre la integración de consideraciones y protecciones de salud en todas las decisiones de la COP.. La alineación de las Recomendaciones de Políticas con las recomendaciones del Informe Especial de la COP29 de la OMS fue facilitada por la sólida y continua colaboración de la OMS y la sociedad civil que es posible gracias al Grupo de Trabajo.
- **Aportes al Plan de Acción Mundial, para promover la resolución climática de la Asamblea Mundial de la Salud:** El Grupo de Trabajo se complace en hacer aportes al Plan de Acción Mundial para la resolución climática y espera apoyar su sólida implementación.
- **Eventos en el Pabellón de Salud de la OMS en la COP29:** Por cuarto año, la comunidad de la salud tuvo una “huella” dentro de la Zona Azul en la COP, gracias a la Pabellón de Salud organizado por la OMS. Una vez más, un [rico programa de eventos](#) durante las dos semanas de la COP mostraron los argumentos de salud para una acción climática ambiciosa en muchos sectores y temas diferentes. Los miembros del GT organizaron sesiones y actuaron como oradores en los eventos del Pabellón.
- **Estableció el Grupo de Trabajo COP:** Si bien el Grupo de Trabajo está compuesto por organizaciones líderes de la sociedad civil en materia de salud con un valioso papel que desempeñar en la preparación e influencia de las actividades de la COP, a medida que la comunidad climática y de salud ha crecido, se ha hecho evidente que en ocasiones deberían estar presentes socios adicionales en esa mesa. En 2024, el Grupo de Trabajo estableció un Grupo de Trabajo de la COP, que incluye a miembros del Grupo de Trabajo, *más* organizaciones adicionales de la sociedad civil y socios académicos y financieros relevantes, para planificar y realizar conjuntamente actividades en el período previo a la COP30 en 2025 y más allá, para garantizar un enfoque fuerte y creciente en la salud que continúe centrando la salud en el espacio de la COP.

Nos complació ver el establecimiento de la [Presidencias de la COP de Bakú Coalición de Continuidad para el Clima y la Salud](#) y damos crédito a la OMS por fomentar las condiciones que inspiraron a las presidencias de la COP a dar este importante paso. Apreciamos el liderazgo a largo plazo de la OMS al pedir que se aborde el cambio climático e insistir en que para hacerlo es necesario abordar su causa principal: el uso de combustibles fósiles. Doctor Tedros, su voz influyente en estos temas y su presencia en la COP marcan la diferencia y son profundamente apreciadas por la sociedad civil.

Si bien informamos con orgullo sobre nuestros logros conjuntos, también debemos reconocer los crecientes desafíos que nuestro mundo sigue enfrentando y que, de hecho, han aumentado en los últimos meses. La COP29 no proporcionó la financiación clara, comprometida y concesional que los países en desarrollo necesitan para responder a los crecientes impactos climáticos y su costo en la salud de las personas y nuestros sistemas de salud; financiación que los países en desarrollo también necesitan para lograr un acceso sólido a energía limpia y confiable. Tampoco logró cumplir compromisos concretos y orientados a la acción para la eliminación total y equitativa de los combustibles fósiles, el principal impulsor del cambio climático. Los impactos climáticos continúan aumentando a nivel mundial, cuestan más y cobran un precio cada vez mayor en la salud y el bienestar de las poblaciones. *Todavía tenemos un trabajo importante que hacer juntos.*

Este año, 2025, ofrece una oportunidad para avanzar en estos temas tanto a nivel nacional como internacional, especialmente a medida que los países desarrollan su tercera ronda de Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC 3.0) y mientras nos acercamos a la COP30 en Brasil, donde la presidencia de la COP se ha comprometido a hacer de la salud un enfoque importante. Juntos, debemos impulsar una integración significativa de la salud en la NDC 3.0 de cada país; y un fuerte enfoque en la salud en la COP30 y más allá. La cuestión es urgente y de importancia vital.

La creciente comunidad de salud y enfocado en el cambio climático continúa trayendo más voces a la mesa, más atención al tema, evidencia más sólida que respalde los argumentos a favor de la acción climática-salud y una mayor insistencia. que la salud y el bienestar de las personas estén en el centro de la toma de decisiones climáticas, en todos los niveles de gobierno. Los miembros del Grupo de Trabajo de la OMS esperan continuar nuestro importante trabajo juntos para lograr un mundo seguro, saludable y sostenible para todas las personas.

Atentamente,

*Jeni Miller, PhD, directora ejecutiva, **Alianza Mundial para el Clima y la Salud** (copresidente)*

*Dr. Githinji Gitahi, director ejecutivo; Martin Muchangi, Director, Población Salud & Ambiente, **Amref Salud África***

*Profesor Vivekanand Jha, Director Ejecutivo; Chhavi Bhandari, Directora de Impacto y Compromiso, **Instituto George para la Salud Global, India***

*Jonathan Jennings, codirector ejecutivo, **Salud en armonía***

*Diana Picón Manyari, **Atención médica sin daño***

*Howard Catton, Director Ejecutivo, **Consejo Internacional de Enfermeras***

Federación Internacional de Asociaciones de Estudiantes de Medicina

*Prof. Ruth Etzel, MD, PhD, Copresidenta del Comité de Salud Ambiental y Cambio Climático., Prof. Jonathan Klein, MD, MPH, Tesorero; **Asociación Internacional de Pediatría***

*Tanushree Jain, Presidente de Salud Pública 2024-25, **Federación Internacional de Estudiantes Farmacéuticos***

*José Félix Hoyo, MD; Javier Ramirez, Coordinador de Planificación, **Medicamentos del mundo***

*Lwando Maki, MD **Asociación Médica Sudafricana***

*Rosie Tasker, Gerente de Promoción Global, **Unión para el Control Internacional del Cáncer***

*Sumi Mehta, Vicepresidente, Salud Ambiental y Climática, **Salud Ambiental y Climática Estrategias vitales***

*Hannah Marcus, Copresidenta del Grupo de Trabajo sobre Salud Ambiental; Marta Lomazzi, PhD, directora ejecutiva, **Federación Mundial de Asociaciones de Salud Pública***

*Kelcey Armstrong-Walenczak, Gerente de Políticas y Promoción; Elvis Achiri Ndikum, miembro del grupo de expertos en contaminación del aire y cambio climático, **Federación Mundial del Corazón***

*Dr. Ashok Philip, Presidente, **Asociación Médica Mundial***